

deja el letargo profundo,
y tus antiguas enseñanzas,
levanta á la faz del mundo.

Llama á tu Rey que te escucha
lleno de fe, y animoso,
que otra vez dará en la lucha
por tí su sangre, glorioso.

Y otra vez saldrán gozosos
tus hijos de buena ley
á defender valerosos
su Dios, su patria y su Rey.

JOSÉ SUBIRANAS.

Manlleu 17 de Noviembre de 1892.

LA DINAMITA

Hay que desengañarse, la dinamita será por lo visto le *dernier mot* de la civilización que nos ahoga. Dinamita en *Cremaux*, dinamita por todas partes.

Según la aceptación etimológica de esta palabra, dinamita equivale á fuerza.

Fuerza es en efecto este explosivo, no sólo bajo el punto de vista material, si que también bajo el aspecto moral. Con su auxilio se hacen volar estos edificios soberbios, que son el templo del dios *dinero*.

Pero más funesto que todas estas explosiones materiales es el malestar que demuestran en todos los organismos de los Estados modernos estas sangrientas catástrofes que llenan de horror á todo hombre que siente vibrar en su corazón una fibra de amor hacia el prójimo.

Este asunto no es para ser tratado á la ligera en un artículo, pero es de suma importancia aprovechar tan terribles lecciones para escarmentar en cabeza ajena.

Si la España continúa imitando tan funestos y perniciosos ejemplos; si no se aboga por un pronto y eficaz correctivo á estas corrientes deletéreas que atroflan el corazón del pobre pueblo, pronto tendremos que lamentar otras catástrofes por el estilo.

MENTOR.

SECCION DE NOTICIAS

VICH

D. Ramon Madirolas como director de este periódico, acaba de recibir una atentísima carta del Excmo. Sr. Marqués de Cerralbo, de fecha 13 del corriente, con el honroso encargo, el que ha cumplido inmediatamente, de felicitar á nuestro amigo y correligionario D. Francisco de Paula Masferrer, por un artículo titulado: *El verdadero partido católico*, publicado en el número 204 de LA COMARCA LEAL.

El Sr. Marqués califica á Masferrer de escritor profundo, de persona de gran mérito, de sacrificio á toda prueba y respetabilísima.

La autoridad del Sr. Marqués, como á literato y pensador profundo, reconocida por propios y extraños, es indiscutible y por lo mismo el Sr. Masferrer si no tuviera ya conquistado en lides literarias y forenses un envidioso nombre, esta carta del Sr. Marqués de Cerralbo le pondría á cubierto de toda censura, no tan sólo de sus émulos en literatura, si que también de sus enemigos políticos, que son los nuestros.

La Tercera Orden de San Francisco el domingo, día 20, las Hermanas Terciarias celebrarán en su propia Iglesia los religiosos obsequios á su Cohermana y Patrona Santa Isabel, Reina de Hungría. Á las siete y media de la mañana habrá Comunión general. Á las nueve y media, Oficio solemne. Á las tres de la tarde la Corona de las Siete Alegrías de la Virgen Purísima, y en seguida dirá las glorias de la Santa el Rdo. Dr. D. Sebastián Aliberch, Pbro., Catedrático del Seminario, é inmediatamente se dará la Absolución General, concluyéndose la función con el canto de los Gozos. El lunes, día 21, á las siete y media de la mañana se cantará un Oficio solemne para todas las Hermanas Terciarias difuntas.

El próximo domingo en la iglesia de la Presentación de Nuestra Señora, se celebrará la fiesta patronal, con oficio solemne á las diez. Por la tarde á las cinco se cantará el Santísimo Rosario.

El martes próximo, fiesta de Santa Cecilia, la antigua Capilla de música de la Catedral honrará á su patrona, con un solemne oficio á las once de la mañana, en la Iglesia de las Devalladas.

La fiesta de la Corte de María en la Iglesia de Ntra. Sra. de la Merced, se celebrará el día 27 de este mes, á las nueve de la mañana, cantándose Misa solemne á voces y con órgano. Por la tarde, á las cinco, se cantará el Trisagio Mariano por la capilla de música de la Catedral, y hecha la visita de la Corte, seguirá el sermón que predicará un Padre Misionero, concluyendo con la procesión acostumbrada en el cuarto Domingo de cada mes. Después de la función, se permitirá subir al Camarín y besar el Escapulario de la Virgen.

En la iglesia de Santo Domingo continúan todas las tardes de los días festivos el Santo Rosario con sermón parroquial.

El martes 23 del corriente festividad de Santa Cecilia, la capilla de música de nuestra Santa Iglesia Catedral, bajo la dirección de su maestro y director Rdo. D. Gaspar Besga, Pbro., obsequiará á su excelsa patrona en la iglesia de *Nuestra Señora de los Dolores*, con los cultos siguientes: A las 11 de la mañana solemne oficio á grande orquesta y terminado el oficio se cantará un *responsorio* de la Santa, composición del Rdo. Besga.

El martes próximo pasado, los individuos que componen la antigua capilla de música de la Santa Iglesia Catedral, socios de la Hermandad de Santa Cecilia, hicieron celebrar en la Iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, un solemne Oficio funeral, en sufragio del alma del que fué su más apreciable consocio é inolvidable y digno compañero, el malogrado é inteligente organista de nuestra Santa Iglesia Catedral, Rdo. D. José Montserrat.

El próximo domingo tendrá lugar en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen, Comunión general á las siete y media; y por la tarde y días siguientes, irán continuando las mismas funciones de gracia, del presente novenario.

Son muchos los periódicos de provincias que se ocupan en términos lisonjeros de nuestra nueva sociedad mercantil *La Tipografía Vicense*, bajo la presidencia del Diputado á Cortes por Vich, Excmo. Sr. Duque de Solferino. LA COMARCA LEAL agradece mucho la atención.

El martes por la tarde los alumnos del acreditadísimo Colegio de los Hermanos de las Escuelas cristianas de Manlleu, estuvieron de paso por esta ciudad en Romería hacia Ntra. Sra. del Remedio, extramuros. Llamó mucho la atención de los vicenses, el orden y compostura de aquellas dos largas hileras de jóvenes, y aún es de notar, según supimos por el digno y celosísimo Director de aquel colegio, á quien tuvimos el gusto de saludar, que no estaban todos, puesto que los pequeños se habían quedado con motivo de haberse hecho el viaje á pié.

Se han acercado á esta Redacción varios vecinos de la calle del Remedio en súplica al Ayuntamiento, para que se adelante la construcción de la palanca de que ahora están faltos desde el último aguacero. Cuando esta se emplaze, entendiéndole aquel vecindario debe procurarse que arranque desde el extremo del prado de la Riera, hacia la primera casa de la calle del Remedio, de manera que sirva de palanca y no de dique para embasar el agua como sucedía con la anterior á la más pequeña avenida del Méder.

La fiesta mayor del pueblo de Sentforas estuvo animadísima, sobre todo en la tornaboda del último domingo.

¡Vaya una ocurrencia! La crecida del Ter de estos últimos días, con motivo de haberse llevado la barca de La Gleva, se pasaba interinamente á la gente que querían ganar la orilla opuesta ¡asómbrense nuestros lectores! pues nada menos que por medio, de una *pastera* vieja. ¿Y qué sucedió? Pues nada: que al ser tripulada el sábado próximo pasado por gente de armas, no sabemos si mozos ó Guardia-civiles, se volcó la *pastera* y armas y gente..... No hubo que lamentar ninguna desgracia, pues no faltaría más, sinó que hombres marciales perdieran la serenidad, no obstante como gente de *pastera* es claro que debieron pastar gordo con el agua de la corriente. Dícenos que ahora se vadea aquel paso del río, por medio de una bota de petróleo: tememos que hayamos de registrar con motivo de tan originales ocurrencias, otros semi-naufragios.

Los inteligentes y aplaudidos aficionados del teatro del Centro Tradicionalista de esta ciudad, están ensayando para poner en escena á la mayor brevedad el drama en un acto *Una limosna por Dios*, la pieza catalana, *De gorras* y el monólogo *L'últim graó*, original del malogrado actor del teatro catalán D. León Fontova. A petición de muchas personas que concurrieron á la última, función se repetirá la chistosísima pieza *Vells y boigs!* Sigue en estudio el drama catalán de Martí y Folguera y Serrafí Pitarra *La pena de mort*. Atendidas las simpatías que se captaron por el numeroso público en la última representación, auguramos gran animación para el Centro Tradicionalista y muchos aplausos á nuestros distinguidos aficionados.

Algunos suscritores de Berga, se nos quejan porque no reciben el periódico. Como nosotros lo enviamos á todos con igual puntualidad, rogamos á quién corresponda ponga correctivo á este abuso, pues aún cuando no suponemos á LA COMARCA LEAL tan fea como la pintan nuestros enemigos, no obstante para ser justos, tampoco la consideramos tan bonita moza, para que merezca ser robada por cariño, ya que no por compasión, á salto de mata por esos andurriales.

Según vemos en el *Boletín Oficial Eclesiástico*, que acabamos de recibir, mañana parte para Roma por la visita *ad Limina*, nuestro estimado Prelado. Le deseamos un viaje feliz.

La casa *Singer*, nos ha favorecido con 50 billetes, regalo verdad, para poder obtener una máquina de gran lujo, por si la suerte hace, el sacar un número igual, al que obtenga el primer premio en la lotería de Navidad. Agradecemos muchísimo esta atención de la primera y más acreditada casa de máquinas para coser.

Habiendo manifestado algunos agricultores el deseo de ver funcionar la fábrica de Azúcar, y deseando su gerente complacer los deseos de todos aquellos que con su cultivo han de dar vida á la mencionada fábrica, éste nos ha rogado hagamos público, que el sábado y domingo 19 y 20 del actual, será permitida la entrada en dicho establecimiento, de 10 á 12 de la mañana.

Del *Correo Catalán*: "La compañía de los ferrocarriles del Norte de España anula desde el 1.º de Diciembre próximo la tarifa reducida para los vinos que existía para Tarragona. Esta disposición constituye una nueva desgracia para aquella ciudad, puesto que ha de matar algunas procedencias importantes, por resultar con la aplicación de la tarifa ordinaria, recargadas en 6 y 7 pesetas por tonelada. El Ayuntamiento, en sesión que